

Министерство науки и высшего образования Российской Федерации

САНКТ-ПЕТЕРБУРГСКИЙ  
ПОЛИТЕХНИЧЕСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ ПЕТРА ВЕЛИКОГО  
СЕВЕРО-ЗАПАДНЫЙ ИНСТИТУТ УПРАВЛЕНИЯ РАНХиГС  
ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

# АКТУАЛЬНЫЕ ПРОБЛЕМЫ МЕЖДУНАРОДНОГО ПРАВА В СОВРЕМЕННЫХ ГЕОПОЛИТИЧЕСКИХ УСЛОВИЯХ

Материалы научных конференций



Санкт-Петербург  
2019

Министерство науки и высшего образования Российской Федерации

---

САНКТ-ПЕТЕРБУРГСКИЙ  
ПОЛИТЕХНИЧЕСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ ПЕТРА ВЕЛИКОГО  
СЕВЕРО-ЗАПАДНЫЙ ИНСТИТУТ УПРАВЛЕНИЯ РАНХиГС  
ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

---

АКТУАЛЬНЫЕ ПРОБЛЕМЫ  
МЕЖДУНАРОДНОГО ПРАВА  
В СОВРЕМЕННЫХ  
ГЕОПОЛИТИЧЕСКИХ УСЛОВИЯХ

Материалы научных конференций



**ПОЛИТЕХ-ПРЕСС**

Санкт-Петербургский  
политехнический университет  
Петра Великого

Санкт-Петербург

2019

ББК 66.4(0),3  
А43

**Актуальные проблемы международного права в современных геополитических условиях** : материалы научных конференций. — СПб. : ПОЛИТЕХ-ПРЕСС, 2019. — 500 с.

В сборнике представлены материалы второй и третьей международных научных конференций «Актуальные проблемы международного права в современных геополитических условиях», которые состоялись на базе кафедры международных отношений Гуманитарного института СПбПУ и кафедры международного и гуманитарного права СЗИУ РАНХиГС 5 декабря 2017 г. и 25—26 октября 2018 г. в Санкт-Петербурге.

**Организационный комитет:**

*В. Р. Атнашев* (координатор), канд. филол. наук, заместитель декана юридического факультета, доц. кафедры международных гуманитарных связей СПбГУ СЗИУ РАНХиГС, *Р. В. Болгов*, канд. полит. наук, доц. кафедры мировой политики СПбГУ, *В. П. Кириленко* (сопредседатель), д-р юрид. наук, проф., зав. кафедрой международного и гуманитарного права СЗИУ РАНХиГС, *Л. Ламарк*, директор Московского филиала международной организации «Врачи без границ», *Ли Цзинчэн*, аспирант СПбПУ, *С. Н. Погодин* (председатель), д-р ист. наук, зав. кафедрой международных отношений СПбПУ, *Ф. Х. Руис-Мартинес*, д-р социологии, проф. Университета Карлоса III, *Б. Е. Карель-Фуре*, канд. филол. наук, директор департамента Министерства образования Республики Куба, *Ян Сюэвэй*, науч. сотр., главный советник «Группы компаний Tus-Holdings» (Китай), приглашенный профессор Московской школы управления «Сколково», *А. В. Цыб* (координатор), канд. филос. наук, доц. СПбПУ, *В. С. Ягья*, д-р ист. наук, проф., зав. кафедрой мировой политики факультета международных отношений Санкт-Петербургского государственного университета.

- © Атнашев В. Р., Кириленко В. П.,  
составление, 2019
- © Погодин С. Н., Цыб А. В.,  
научное редактирование, 2019
- © Северо-Западный институт  
управления РАНХиГС, 2019
- © Санкт-Петербургский политехнический  
университет Петра Великого, 2019

ISBN 978-5-7422-6477-4

Ministry of Science and Higher Education of the Russian Federation

PETER THE GREAT ST. PETERSBURG POLYTECHNIC UNIVERSITY  
NORTH-WEST INSTITUTE OF MANAGEMENT, BRANCH OF  
RANEPA

---

TOPICAL ISSUES OF  
INTERNATIONAL LAW  
IN THE CONTEMPORARY  
GEOPOLITICAL CONDITIONS

PROCEEDINGS OF THE INTERNATIONAL  
SCIENTIFIC CONFERENCES

25–26<sup>th</sup> October



**POLYTECH-PRESS**

Peter the Great  
St. Petersburg Polytechnic  
University

St. Petersburg  
2019

**Topical Issues of International Law in the Contemporary Geopolitical Conditions:**  
Proceedings of the International Scientific Conferences. – POLYTECH-PRESS,  
2019. – 500 p.

Proceedings of the 2<sup>nd</sup> and 3<sup>rd</sup> International Scientific Conferences on 5th December, 2017 and 25–26 October, 2018 which took place in St. Petersburg on the basis of International Relations Department of Humanitarian Institute at the St. Petersburg State Polytechnic University and Department of International and Humanitarian law of North-West Institute of Management (NWIM), branch of RANEPa, are presented in the collection.

#### Organizing committee

*Vadim R. Atnashev* (Coordinator), Associate Professor at the Department of International and Humanitarian Law, North-West Institute of Management, The Russian Presidential Academy of National Economy and Public Administration, Associate Professor at the Department of International Humanitarian Relations, St. Petersburg State University; *Radomir V. Bolgov*, Associate Professor of the Chair of World politics, Faculty of the International Relations and St. Petersburg State University; *Bárbara E. Karell-Furé*, University of Havana, Department Director of the Education Ministry of the Republic of Cuba; *Viktor P. Kirilenko*, Doctor of Science (Jurisprudence), Professor, Honored Lawyer of Russian Federation, Head of the Department of International and Humanitarian Law, North-West Institute of Management – branch of the Russian Presidential Academy of National Economy and Public Administration; *Lea Lamarque*, MSF-France, Head of Mission in Russian Federation; *Li Jingcheng*, Teacher, Department of International Relations, Peter the Great St. Petersburg Polytechnic University, *Sergey N. Pogodin* (Organizing Committee Chairman), Doctor of Science (History), Professor, Head of the Chair of International Relations of Peter the Great St. Petersburg State Polytechnic University; *F.J. Ruiz-Martínez*, Doctor of Sociology, Professor of Carlos III University and Alicante University, Associate Scientific Member of The Sociological Institute of the Russian Academy of Science; *Alexey V. Tsyb* (Coordinator), Associate Professor of Peter the Great St. Petersburg State Polytechnic University, Associate Scientific Member of The Sociological Institute of the Russian Academy of Science; *Vatanyar S. Yagya*, Doctor of Science (History), Professor, Head of the Chair of World politics, School of International Relations of St. Petersburg State University; *Yang Xuewei*, Research fellow, Senior consultant, Tus-Holdings (China), Visiting Professor, Moscow School of Management Skolkovo.

Printed according to the decision

© Atnashev V. R., Pogodin S. N., Tsyb A. V., eds., 2019

© North-West Institute of Management,  
Branch of RANEPa, 20198

© Peter the Great St. Petersburg  
Polytechnic University, 2019

ISBN 978-5-7422-6477-4

## ОГЛАВЛЕНИЕ

Предисловие.....	11
<i>Погодин С. Н.</i> Ватаняр Саидович Ягья – ученый и университетский профессор. К 80-летию со дня рождения.....	13

### Раздел 1

#### II МЕЖДУНАРОДНАЯ НАУЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ

(5 декабря 2017 г.)

<i>Антонов Я. В.</i> Концепции электронной демократии: международно-правовое регулирование .....	55
<i>Атнашев В. Р.</i> Конфликт в разделенном обществе: ливанская модель... 63	
<i>Шубина О. Б., Иванова А. А.</i> Правовые аспекты защиты прав потребителей в Российской Федерации и странах Европейского союза.....	71
<i>Кирилленко В. П., Алексеев Г. В.</i> Общественное мнение и «обязанность защищать» .....	80
<i>Козлов А. П.</i> Организации, обеспечивающие права человека в сфере труда защитой на международном уровне, и применяемые ими процедуры .....	91
<i>Лепешкина О. И.</i> Об обязательстве России отменить смертную казнь как члена Совета Европы .....	96
<i>Новикова Е. Н.</i> Наследование по завещанию в коллизионном праве разных стран.....	106
<i>Руис-Мартинес Ф. Х., Калатрава А. Г.</i> Реформа поставок питьевой воды в Ливане в 2000—2007 гг. ....	117
<i>Федотова В. М., Антонов Я. В.</i> Концепция электронной коммерции: международно-правовые аспекты .....	143
<i>Чимаров Н. С.</i> К вопросу оправочной позиции судов Индии по защите избирательных прав граждан.....	150
<i>Шубина О. Б.</i> Особенности заключения договора международной купли-продажи.....	155

### Раздел 2

#### III МЕЖДУНАРОДНАЯ НАУЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ

(25—26 октября 2018 г.)

<i>Алексеев Г. В., Воротников А. Ю.</i> Международно-правовые гарантии реализации свободы слова и самовыражения в современных средствах массовой информации .....	163
<i>Антонов Я. В.</i> К вопросу об учете данных о трудовой деятельности работников в электронном виде в условиях развития цифровой экономики в Российской Федерации .....	173

<i>Антонов Я. В.</i> Некоторые аспекты развития институтов гражданского общества в условиях формирования информационного общества в Российской Федерации .....	185
<i>Атнашев В. Р.</i> Европейская интеграционная политика и проблема мигрантофобии .....	198
<i>Атнашев В. Р., Атнашева Г. С.</i> Китайский фактор и межэтнические отношения в Федерации Малайзия.....	204
<i>Букина А. А., Фомичев А. В.</i> Актуальные вопросы реализации принципа права народов на самоопределение (на примере Абхазии) ..	220
<i>Букреева М. А.</i> Доктрина «снятия корпоративной вуали»: отечественный и зарубежный опыт применения (на примере Российской Федерации и США) .....	232
<i>Виноградов А. Д.</i> Документально-правовые основы российско-японского культурного сотрудничества на современном этапе.....	245
<i>Высоцкая М. В.</i> Русская диаспора в Новой Зеландии (историографический обзор).....	263
<i>Демидов Д. Г.</i> Реализация права на доступ к правосудию в районах Крайнего Севера Российской Федерации (на примере Ямало-Ненецкого автономного округа) .....	272
<i>Демидов Д. Г.</i> Правовое регулирование: постклассический подход... 279	
<i>Джафарова Ю. Н., Шипилов Ю. Г.</i> Роль Международной морской организации в решении проблем по регулированию континентального шельфа в Арктике.....	285
<i>Еременко Л. С., Ющенко Н. В.</i> Характеристика источников международного частного права, регулирующих институт брака....	293
<i>Иванников Н. С.</i> Деятельность ФАО в рамках инициативы «Нулевой голод» .....	298
<i>Канева М. А., Ющенко Н. В.</i> Международное усыновление согласно нормам российского законодательства .....	306
<i>Кириленко В. П., Фирсов В. В.</i> Проблемы оперативно-розыскного контроля налогового мониторинга .....	311
<i>Мальшев А. А., Шипилов Ю. Г.</i> Россия и США в Арктическом регионе: сотрудничество или новый регион повышенной напряженности? .....	320
<i>Матяшова Д. О.</i> Этнополитический конфликт в Аракане: структура, динамика, трансформация .....	332

<i>Петлицкий А. Ю.</i> Юридическая ответственность государств – членов Европейского союза.....	346
<i>Славгородская А. И.</i> Международная охрана персонажей произведений современным авторским правом.....	359
<i>Стрекаловская К. В., Фомичёв А. В.</i> Генезис консульского института и права (V в. до н.э. – нач. XVIII в.) .....	364
<i>Фан Туан Ань.</i> Евразийский экономический союз – этап евразийской интеграции.....	376
<i>Фирсов В. В.</i> Налоговый мониторинг преступлений в сфере налогообложения (ст. 194, 198, 199, 199.1, 199.2, 199.3, 199.4 УК РФ)..	383
<i>Харчук Е. Н., Набок С. Д.</i> Торгово-экономическое сотрудничество России с Южно-Африканской республикой: реальность и перспективы развития.....	392
<i>Цыб А. В., Джемлева Е. Р.</i> Партиципаторное бюджетирование на примере Испании и России .....	402
<i>Цыб А. В., Пшенова Ю. В.</i> Идеологическое сопровождение имперской политики Филиппа II Благоразумного.....	414
<i>Цыпляев С. А.</i> Октябрь 93-го. Низложение Съезда .....	427
<i>Чимаров Н. С.</i> Зарубежный опыт применения блокчейна при реализации гражданами своих избирательных прав.....	429
<i>Чимаров С. Ю.</i> Международно-правовая оценка защиты прав человека в условиях проявления современных форм рабства.....	439
<i>Чучук Я. Н., Орлова И. А.</i> Правовое влияние решений международного коммерческого арбитража .....	451
<i>Шипилов Ю. Г., Яхьяева Э. Р.</i> Общая характеристика международно-правового режима Черноморских проливов .....	466
<i>Шипилов Ю. Г.</i> Основные угрозы национальной безопасности в морском пограничном пространстве России в современных условиях.....	475
<i>Шкодин М. И., Атнашев В. Р.</i> Институт правопреемства: теоретические и практические аспекты (на примере Российской Федерации после распада СССР).....	482
<i>Эйдемиллер К. Ю.</i> Периодизация мусульманской миграции в государства Северной Европы .....	491



## CONTENTS

<i>Pogodin S. N.</i> Vatanyar Saidovich Yagya is Scientist and University Professor. To the 80 <sup>th</sup> Anniversary.....	13
---	----

### Part I

#### PROCEEDINGS OF THE 2ND INTERNATIONAL SCIENTIFIC CONFERENCE «TOPICAL ISSUES OF INTERNATIONAL LAW IN THE CONTEMPORARY GEOPOLITICAL CONDITIONS» (5 December, 2017).

<i>Antonov Y. V.</i> Concepts of E-Democracy: International Legal Regulation ...	56
<i>Atnashev V. R.</i> The Conflict in the Divided Society: Lebanese Model .....	64
<i>Shubina O. B., Ivanova A. A.</i> Legal Aspects of Consumer Protection In the Russian Federation and the Countries of the European Union .....	72
<i>Kirilenko V. P., Alekseev G. V.</i> Public Opinion and the «Responsibility to Protect».....	81
<i>Kozlov A. P.</i> Organizations Providing Human Rights in the Sphere of Labor Protection at the International Level and the Procedures Used by Them .....	92
<i>Lepeshkina O. I.</i> About Russian Obligation to Abolish the Capital Punishment as a Member of the Council of Europe.....	97
<i>Novikova E. N.</i> Testamentary Succession in Collision Law of Different Countries.....	107
<i>Ruiz-Martínez, F. J. Calatrava A. G.</i> Potable Water Supply Reform in Lebanon 2000—2007. ....	118
<i>Fedotova V. M., Antonov Y. V.</i> The Concept of Electronic Commerce: International and Legal Aspects .....	144
<i>Chimmarov N. S.</i> To the Issues of Legal Positions of the Courts of India for the Protection of Electoral Rights of Citizens.....	150
<i>Shubina O. B.</i> Features of the Conclusion of the Contract of International Sale .....	156

### Part II

#### PROCEEDINGS OF THE 3<sup>rd</sup> INTERNATIONAL SCIENTIFIC CONFERENCE «TOPICAL ISSUES OF INTERNATIONAL LAW IN THE CONTEMPORARY GEOPOLITICAL CONDITIONS» (25—26 October, 2018).

<i>Alekseev G. V., Vorotnikov A. Yu.</i> International Legal Guarantees of Freedom of Speech and Expression in the Modern Media .....	164
<i>Antonov Ya. V.</i> On the Issue of Accounting of Data on the Labor Activity of Employees in Electronic form in the Conditions of the Development of the Digital Economy in the Russian Federation.....	174

<i>Antonov Ya. V.</i> Some Aspects of the Development of Civil Society institutions in the Context of the Formation of the Information Society in the Russian Federation .....	186
<i>Atnashev V. R.</i> European Integration Policy and Issue of Migrantophobia....	199
<i>Atnashev V. R., Atnasheva G. S.</i> Chinese Factor and Ethnic Relations in the Federation of Malaysia.....	205
<i>Boldyreva E. L., Boldyreva A. A.</i> Scientific-Technical cooperation as a Driver of Brics: New and Innovative Technologies .....	216
<i>Bukina A. A., Fomichev A. V.</i> Current Issues of the Implementation of the Principle of the Right of Peoples to Self-Determination (on the Example of Abkhazia).....	220
<i>Bukreeva M. A.</i> Doctrine of the «Piercing the Corporate Veil»: Domestic and Foreign Experience of Application (on the Example of the Russian Federation and the USA) .....	233
<i>Vinogradov A. D.</i> Legal Basis for Russian-Japanese Cultural Cooperation at the Present stage .....	245
<i>Vysotskaya M. V.</i> Russian Diaspora in New Zealand (Historiographic Review).....	263
<i>Demidov D. G.</i> Realization of the Right for Access to Justice in the North Regions of the Russian Federation (on the Example of the Yamal-Nenets Autonomous District) .....	272
<i>Demidov D. G.</i> Legal Regulation: the Postclassical Approach .....	279
<i>Dzhafarova Ju. N., Shipilov Y. G.</i> The role of the International Maritime Organization in addressing the Problems of Regulation of the Continental Shelf in the Arctic .....	285
<i>Eremenko L. S., Yuschenko N. V.</i> The Characteristics of Sources of private International Law Governing the Institution of Marriage .....	294
<i>Ivannikov N. S.</i> FAO Activities under «Zero Hunger Challenge» Initiative...	298
<i>Kaneva M. A., Yuschenko N. V.</i> International Adoption according to the rules Russian Legislation .....	307
<i>Kirilenko V. P., Firsov V. V.</i> Problems of Operative-Search Control in the Tax Sphere .....	312
<i>Malyshev A. A., Shipilov Yu. G.</i> Russia and the USA in the Arctic Region: Cooperation or the New Region of the Increased Tension? .....	325
<i>Matyacheva D. O.</i> Ethnopolitical Conflict in Rakhine State: Structure, Dynamics, Transformation.....	332
<i>Petlitsky Au. Y.</i> The Legal Responsibility of the Member States of the European Union.....	351

<i>Slavgorodskaya A. I.</i> International Protection of the Characters in the Artworks by the Modern Copyright Law.....	355
<i>Strekalovskaya K. V., Fomichev A. V.</i> The Genesis of the Consular Institution and Law (5 <sup>th</sup> V Century b.c.– beg. 18 <sup>th</sup> Century) .....	369
<i>Fan Tuan Anh.</i> Eurasian Economic Union – Stage of Eurasian Integration .....	376
<i>Firsov V. V.</i> Tax Monitoring of Crimes in the Field of Taxation (Articles 194, 198, 199, 199.1, 199.2, 199.3, 199.4 of the Criminal Code of the Russian Federation).....	384
<i>Kharchuk E. N., Nabok S. D.</i> Trade and Economic Cooperation between the Russian Federation and the Republic of South Africa: Reality and Development Prospects.....	397
<i>Tsyb A. V., Djemileva E. R.</i> Participatory Budgeting on the Example of Spain and Russia.....	407
<i>Tsyb A. V., Pshenova J. V.</i> Ideological Support Imperial Policy of Philip II the Prudent .....	415
<i>Tsyplaev S. A.</i> October, 1993. Overthrow of the Congress.....	424
<i>Chimarov N. S.</i> Foreign Experience in the Use of Detachment when Citizens Exercise Their Electoral Rights.....	429
<i>Chimarov S. Yu.</i> International Legal Assessment of the Protection of Human Rights in the Context of Contemporary Forms of Slavery .....	439
<i>Chuchuk Ya. N., Orlova I. A.</i> International Commercial Arbitration Awards' Impact in the Legal Field.....	451
<i>Shipilov Yu. G., Iakhiaeva E. R.</i> General Characteristic of the International Legal Regime of the Black Sea Straits .....	466
<i>Shipilov Yu. G.</i> The Main Threats to National Security in Sea Border Space of Russia in New Conditions.....	476
<i>Shkodin M. I., Atlashev V. R.</i> Institution of Succession: Theoretical and Practical Aspects (Case of the Russian Federation after the Collapse of the Soviet Union).....	487
<i>Eidemiller K. Yu.</i> Periodization of Muslim Migration to the Northern Europe States.....	492

## ПРЕДИСЛОВИЕ

В сборнике представлены материалы второй и третьей международных научных конференций «Актуальные проблемы международного права в современных геополитических условиях», которые состоялись на базе кафедры международных отношений Гуманитарного института СПбПУ и кафедры международного и гуманитарного права СЗИУ РАНХиГС 5 декабря 2017 г. и 25—26 октября 2018 г. в Санкт-Петербурге. В конференции приняли участие преподаватели, аспиранты, магистранты и студенты обоих вузов, а также коллеги из СПбГУ и зарубежных университетов. В ходе научного мероприятия обсуждены вопросы современной теории международного публичного права и международных отношений, защиты прав человека, актуальные проблемы международного гуманитарного права и международного частного права.

В 2017 г. конференция началась необычно благодаря участию сотрудников международной неправительственной организации «Врачи без границ» («Medecins Sans Frontieres»). После открытия конференции мадам Ф. Буше-Сольнье, доктор правоведения и судья, директор юридического отдела организации «Врачи без границ», представила четвертое русскоязычное издание «Практического словаря гуманитарного права». Этот справочник предназначен для специалистов в области права, адвокатов, студентов-юристов, журналистов, сотрудников российских неправительственных гуманитарных организаций. Затем мадам Буше-Сольнье прочитала открытую лекцию «“Врачи без границ” в теории и на практике», сопровождавшуюся переводом и электронной презентацией на русском языке. Лекция вызвала неподдельный интерес и многочисленные вопросы аудитории. Далее было проведено пленарное заседание конференции, которым руководили В. П. Кириленко и В. Р. Атнашев. Затем па-

раллельно прошли заседания секции международного права и международных отношений.

Третья конференция (2018 г.) включала три секции: «Актуальные проблемы международного права», «Актуальные проблемы национального права», «Актуальные проблемы международных отношений». На заседаниях были представлены доклады по разнообразным вопросам и аспектам современного права и международных отношений.

При подведении итогов работы конференции высказаны намерения продолжить проведение совместных научных мероприятий в СЗИУ и СПбПУ. Таким образом, проведенные научные мероприятия способствовали плодотворному научному обмену мнениями и развитию научных контактов, а также повышению профессиональной подготовки студентов и аспирантов.

Предполагается продолжить традицию и осенью 2019 г. провести четвертую совместную конференцию.

***С. Н. Погудин*** (председатель оргкомитета), ***В. Р. Атнашев, А. В. Цыб***